

EN EL CONGRESO DE CLERMONT-FERRAND

Discusión sobre la política general del Partido

Tres largas sesiones han ocupado la atención de los congresistas del Socialismo francés, pendientes de la oratoria de gran número de camaradas, que se han sucedido en la tribuna desde las nueve de la mañana hasta las doce de la noche, salvo los intervalos de necesaria restauración de fuerzas y una recepción en el Ayuntamiento.

El primer orador es el camarada Compère-Morel, quien se manifiesta contrario a la unificación de las tendencias, que de ser expresadas con sinceridad constituyen la fuerza del Partido. Mas se deben armonizar los esfuerzos. El mal está en la falta de respeto hacia los acuerdos tomados.

Cita diversos casos de la actual legislación, para demostrar que la mayoría republicana ha carecido de energía, provocando la crisis actual. ¿Qué debe hacer el Socialismo? Obra democrática y revolucionaria a la vez.

Termina condenando el frente único, si bien desea conservar la unidad orgánica del proletariado.

Ury, Inghels y el delegado de la Federación del Aude piden sea fortalecida la disciplina y la unidad de voto del grupo parlamentario.

Siendo bastante elevado el número de compañeros inscritos para hablar, se acuerda limitar el número de oradores: tres por tendencia.

Las tendencias.

Lebas, alcalde y diputado de Roubaix, habla en nombre de la Federación del Norte. Examinando la situación política, dice que los Gobiernos se suceden y los errores también.

Crítica luego la política financiera del Gobierno Briand, que de ningún modo puede dar satisfacción a los socialistas. Si el orador se abstuvo en el Parlamento, fué conforme al acuerdo tomado por el grupo parlamentario. Otros diputados faltaron a la disciplina al no acatar este acuerdo. Nos abstuvimos, porque el voto en contra habría ocasionado seguramente una crisis ministerial, aumentando el malestar general, lo que deseaba la reacción y de lo cual se nos habría culpado a nosotros.

Termina manifestando que en las futuras batallas parlamentarias los socialistas deben oponer sus soluciones de clase a las soluciones burguesas.

Con Gaude, diputado del Finistère, se oye una opinión distinta, figurando en la tendencia Renaudel. Glosa la realización del cartel electoral, que permitió batir la reacción, y no se alejase de la doctrina socialista queriendo aproximarnos a la democracia.

Combate con energía el frente único. Es imposible suponer sincera la actitud de los representantes del Gobierno ruso, cuyas maniobras y duplicidad contra la unidad obrera son bien características.

Discurso de León Blum.

Grande expectación cuando el diputado por París sube a la tribuna, que ocupa más de una hora.

Nos encontramos — dice — ante grandes dificultades. ¿Cuál es la actuación del Partido? De un lado, tenemos al partido radical, expresión política de la democracia burguesa, con el cual hemos concertado ciertos movimientos de acción sin perder nuestra independencia, existiendo entre los radicales y nosotros diversidad profunda de criterio. De otro lado, está el partido moscovitero, de origen proletario, con el cual no podemos estar de acuerdo, dada su concepción violenta de la lucha de clases. He aquí las dos fronteras que tenemos, a la derecha y a la izquierda. Luego hay peligro para el Partido que sus miembros se aproximen demasiado hacia un extremo u otro, donde pueden ser absorbidos.

A continuación Blum examinó lo que llama el problema parlamentario. Desde hace un año, el Partido vive en una posición de neutralidad: ni oposición ni sostén. Es exagerado afirmar que practicamos la abstención sistemática. Apenas si se podrán citar más de tres casos en cuestiones de alguna importancia, pues generalmente se trataba de proposiciones de los moscoviteros, cuyo carácter demagógico era demasiado evidente. En cuanto a la última abstención, fué decidida para no permitir a nuestros adversarios polarizar sobre el Partido la responsabilidad de una crisis financiera y monetaria, y el Partido no puede privarse de un medio de actuación que usan todos los demás partidos. Incluso puede justificarse en ciertos casos la abstención continuada por razones de táctica. Lo que sí puede perjudicarnos es la atenuación de nuestro pensamiento, a lo que nos obligaba una acción en común.

Desde el jueves próximo la Cámara de Diputados reanudará su labor. ¿Cuál deberá ser la actitud del grupo parlamentario? A mi modo de ver, deberá inspirarse únicamente en la importancia intrínseca de los aconte-

Todos los congresistas saludan unánimes el discurso de Blum.

Intervención de Renaudel.

Empieza condenando la acción disolvente de ciertos socialistas que no se recatan en codearse con los moscoviteros, y pasa a analizar los últimos acontecimientos políticos y las dificultades con que chocó el grupo parlamentario con su acción socialista en el interior del Parlamento, lo que explica no haya a veces uniformidad de criterio en las cuestiones de táctica. Conviene, pues, que el Congreso dé a los diputados indicaciones precisas para que conformen su actitud.

«Nosotros — dice Renaudel — defendimos la participación ministerial; pero nadie la ha propuesto hoy. En cambio, algunos oradores han hecho alusión a la política de sostén. Nosotros también somos partidarios de practicarla, pero a condición de que esté bien definida. Quizá centro de unos días tendremos crisis ministerial, y yo deseo la caída del Gobierno. Debemos estar prestos ante esa eventualidad. El sostén será nuestra última experiencia, y si esta experiencia fracasa, debemos entrar francamente en la oposición, denunciando ante el país la traición de los radicales.»

La discusión continuará mañana. Aimé FLOREAL

La Convención socialista norteamericana

PITTSBURG, 24.—El informe que el camarada Kirkpatrick, secretario general del Partido, ha presentado ante la Convención, demuestra los progresos que nuestras ideas van haciendo en nuestra nación. Se hace observar la afluencia de afiliados durante los tres primeros meses del año actual.

Señalable es el éxito obtenido con la publicación del «American Appeal», el órgano nacional del Partido.

Los ingresos obtenidos durante 1925 ascendieron a 35.639 dólares, y los gastos, a 35.402.

La venta de libros y folletos por la Oficina nacional demuestra su continuo progreso, que es de esperar acerque este año los beneficios para el Partido.

He aquí las ventas de 1925:

Libros encuadernados, 95; idem en rústica y folletos, 17.832; hojas de propaganda, 188.445. Los que más pedidos obtuvieron han sido «Política socialista» (59.900 ejemplares) y «¿Qué es el Socialismo?» (32.045).

Añade que el número especial del Primer Mayo del «American Appeal» han tenido pedidos por 65.000 ejemplares, y continúan demandando más.

Kirkpatrick da unos cuantos consejos sobre propaganda. Dice que lo antes posible deberíase publicar un nuevo folleto sobre lo que es y significa el capitalismo, que instruyera sobre el hecho histórico de la lucha de clases y presentase las líneas socialistas de reconstrucción de la sociedad.

Dicho libro, para hacerlo más atractivo, contendría dibujos y fotografías de las máquinas más usadas en las diversas industrias, etc., y este libro podría conse-

gratís a los que se suscribieran al «Appeal».

Asimismo opina deberian editarse hojas que cupieran fácilmente en los bolsillos de comercio, cuyas hojas serían usadas por los camaradas, y por la Prensa en todos sus escritos.

Propone se ayude más a la Sección juvenil, suministrándole dinero y literatura, y se hace oportuno se edite un folleto dedicado a los jóvenes.

Según el «American Appeal» debiera emplear el 15 por 100 de sus columnas, cuando menos, a trabajos doctrinales, y al mismo tiempo debiera dar más grabados.

Una de las sorpresas agradables del informe es ver el número de Estados que tienen Secciones del Partido.

Antes de la guerra mundial había muchos Estados del Sur en los que no tenían representación seria, y sólo existían uno a dos ramas, que morían a poco de inaugurarse, las que rotaba gran trabajo reconstruir. Por ello podrá comprenderse que no había entonces en dichos Estados una representación formal de nuestro Partido.

Debido a lo dicho se experimenta una buena impresión al ver que nuestros afiliados se extienden en treinta y nueve Estados de la Confederación americana.

Esto es una prueba de que el Partido se va despararrando por toda la nación, cual lo hacía antes de que el terrorismo burgués y las estúpidas comunas destruyeran la organización. El hecho de que el Partido tenga representación en estos treinta y nueve Estados es una excelente base para la reorganización de nuestro Partido en tales lugares.

La Prensa inglesa se queja de las consecuencias del paro minero

LONDRES, 30.—La Prensa comienza a inquietarse por la continua paralización de industrias, debida a la falta de carbón. «Daily Express» y «Daily Chronicle» solicitan del Gobierno haga todos los esfuerzos posibles por llegar cuanto antes a un acuerdo que permita reanudar las labores; alegando que Inglaterra va a perder los mercados exteriores, pues la competencia exterior se está aprovechando de las circunstancias.

Henry Ford, con los obreros.

He aquí unos párrafos de un artículo de Henry Ford, sobre el paro inglés:

«El actual conflicto demuestra que existen errores en el sistema de relaciones obrero-patronales en Inglaterra. Una industria no vale un camino si se la sostiene con mano de obra mal remunerada.»

«Reconozco los inmensos servicios que han prestado al mundo los patronos y los obreros de las minas, mas no hay duda que hay que buscar nuevas bases.»

«El obrero inglés es el mejor del mundo, y se le debe remunerar debidamente. Ni las huelgas ni la subvención gubernamental pueden resolver la crisis carbonífera. Los patronos deben reorganizar la industria de modo que se reconozcan sus derechos al obrero.»

Datos sobre el carbón.

En enero del año actual los obreros empleados en las minas del Reino Unido eran 1.099.300. Esto significa que más de cuatro millones de personas están afectadas directamente por el paro.

Más de 1.000 obreros se matan anualmente en las minas. Los lesionados se aproximan a 200.000.

Según afirmó la Comisión del carbón, el minero sufre reducción en su salario por explosivos, herramientas, etcétera, que a veces llega a dos chelines semanales.

Analizando dicha Comisión las cuentas de gastos e ingresos de seis comerciantes minoristas londinenses, encontraron con que los beneficios eran nueve veces mayores en los cuatro años últimos que en los dos anteriores a la guerra.

Efemérides

Rafael Hernando

31 de mayo de 1892.—Nace en Madrid el maestro compositor Rafael Hernando. En el Conservatorio fué discípulo de don Ramón Carnicer, y en 1866 se trasladó a París a perfeccionar sus conocimientos, volviendo en 1868. Iniciado en Madrid el género lírico, dedicóse a él, escribiendo varias partituras, que tuvieron gran aceptación. Habiendo sido nombrado compositor y director del teatro de Variedades en 1869, estrenó en él la famosa zarzuela El duende, de la que se dieron en la temporada 100 representaciones. Escribió después otras muchas obras, que fueron muy aplaudidas. Fué secretario del Conservatorio de Música y Declamación, en el que introdujo grandes reformas, y luego profesor de Armonía en el mismo. También cultivó el género religioso, habiendo escrito un Stabat Mater durante su estancia en París, y luego

Atentado contra los reyes de España

31 de mayo de 1908.—Celebrábase el casamiento de Alfonso XIII con la princesa Victoria de Battenberg, y al regresar a Palacio la comitiva regia, después de la ceremonia, un anarquista, llamado Mateo Morral, desde un balcón del cuarto piso de la casa número 7 de la calle Mayor, arrojó una bomba explosiva sobre el coche en que iban los reyes, los cuales salieron ilesos del atentado; pero los cascos de la bomba produjeron la muerte a 21 personas y heridas a más de 100. Morral pudo escapar tranquilamente, confundido entre la muchedumbre, y fué a buscar a don José Nakens, a quien pidió auxilio, aunque sin darse a conocer. Nakens le recomendó a unos conocidos, pero Morral, no creyéndose seguro en Madrid, huyó al campo y anduvo errante, yendo a parar el 4 de junio a un ventorro de Torrejón de Ardoz, donde su presencia infundió sospechas a un guarda jurado, que interrogó al fugitivo. Este, al verse descubierto, sacó un revólver y lo disparó contra el guarda, matándolo: luego se suicidó. Morral había nacido en Sabadell en 1880. En el lugar del atentado se erigió un monumento en recuerdo de las víctimas.

Por causas ajenas a nuestra voluntad no publicamos hoy la sección «Asteriscos»

Gran triunfo laborista

En North Hammsmith se arroba un puesto parlamentario a los conservadores

LONDRES, 31.—Se han cumplido los vaticinios de Macdonald, que aseguró a nuestros camaradas Gardner un gran triunfo en la lucha que como candidato laborista había entablado por conquistar la fortaleza conservadora de North Hammsmith.

Como esta elección parcial es la primera que se celebra después de la huelga general, ha sido la piedra de toque para pulsar la opinión pública, viéndose claramente que la opinión está hoy día con el movimiento obrero, en su defensa de un buen salario.

En la pasada elección, el candidato conservador logró el triunfo por 12.925 votos, llevando 1.955 votos de mayoría al laborista, que también era el compañero J. P. Gardner, quien obtuvo 10.970.

He aquí el resultado de la elección actual:

J. P. Gardner (laborista), 13.095; Gluckstein (conservador), 9.484; Doctor Murfit (liberal), 1.874.

Patente es la gran victoria obtenida. Mientras los socialistas obtenemos 2.125 votos más que en la otra elección (llevando una ventaja a los conservadores de 3.611 votos), los amigos de Baldwin retroceden, según la última contienda electoral, 3.441 votos.

Los liberales sólo han alcanzado 1.974 votos.

Hemos experimentado gran satisfacción, que se ha aumentado al ver las caras alargadas de los conservadores.—Forward.

Clausura de la Asamblea de la Federación de Entidades Ciudadanas

A las cinco y media de la tarde del sábado abrió la segunda sesión el señor Medel, actuando de secretario el señor Ramos.

El señor Somoza plantea una cuestión previa para lamentarse de la discusión que se desarrolló en la sesión anterior en sus comienzos, con la cual pudo darse la sensación de que el organismo nacional no tenía la pujanza y el prestigio que en realidad tiene. Quien pertenece al Pleno del Directorio debe plantear allí cuanto sea para no dar a los delegados de provincias espectáculos como el que se dio ayer.

La presidencia agradece las moficiones del señor Somoza, y la asamblea también las aprueba.

Se pasa a nombrar los cargos vacantes en la Junta de gobierno, y resultan elegidos los señores siguientes:

Tesorero, señor Somoza; contador, señor Núñez; secretario, señor Rivera, y vocal, señor Miró.

Seguidamente se pasa a discutir el informe de la Ponencia de cuentas. Achi-carro da cuenta del informe, que es aprobatorio, de la gestión del tesorerero.

El señor Ramos amplía lo expuesto defendiendo la gestión del tesorerero.

Carrillo pide algunas aclaraciones sobre las cuotas de Ciudad Real, a las que contesta el tesorerero, y el señor Camacho por la Ponencia; resolviéndose, a propuesta de nuestro compañero, que lo aclare el Directorio de la Federación.

Queda aprobada la Ponencia. El compañero Calzada, por la Ponencia de reforma de reglamento, da lectura al dictamen.

Se plantea si debe o no aprobarse aquí la reforma, o si debe quedar para una asamblea extraordinaria, que deberá celebrarse en octubre o noviembre. Carrillo propone que se apruebe en principio, previa la correspondiente discusión, y se someta a «referéndum» entre las Sociedades, dándole un plazo de un mes para resolver.

Después de amplia discusión, en la que intervinieron los señores Benítez de Lugo, Camacho, Cintero, Calzada, por la Ponencia, y Carrillo, se acuerda, a propuesta de éste, que se envíe el dictamen a las Sociedades, y que propongan las emiendas que estimen pertinentes; estas emiendas se remitirán de nuevo a cada una de las Sociedades para que éstas, con verdadero conocimiento de causa, resuelvan lo que estimen oportuno.

Se pasa a discutir el dictamen de la Ponencia de legislación sobre alquileres y sus consecuencias. La Ponencia propone que se encargue a la Sección de Ovejas de hacer un proyecto de ley, poniéndose en relación con las Sociedades para completarlo.

Carrillo se opone, por considerar que es función del Directorio hacer ese trabajo.

Tomado en consideración el dictamen, se abren los turnos en pro, que consumen los señores Laredo Aparicio y Benítez de Lugo, y en contra Carrillo y Martínez Peón. Interviene el señor Barrio y Morayta, y termina la Ponencia retirando su dictamen y proponiendo un voto de confianza al Directorio para que proceda a la presentación de un proyecto a la Comisión de Códigos.

Se acuerda consiente en acta el agradecimiento de la asamblea hacia la Asociación de Socorros del Colegio de Abogados, y pedir el indulto del escritor señor Vidal y Planas.

El señor Barrio y Morayta pronuncia un breve discurso de despedida a los delegados de provincias, y se da por terminada la asamblea.

Propaganda ferroviaria

Conferencias de Trifón Gómez en Baeza, Almería y Santa Fe.

ALMERÍA, 31.—Como estaba anunciado, el viernes día 28, empezó su campaña de propaganda ferroviaria el compañero de Madrid Trifón Gómez.

La primera conferencia se celebró en Baeza el citado día, la segunda, el sábado, en Almería, y la tercera, ayer, domingo, en Santa Fe.

El camarada Trifón Gómez ha tratado en los actos celebrados el problema ferroviario con gran entusiasmo, exponiendo la conducta seguida por el Sindicato Nacional Ferroviario, que sigue la táctica de la Unión General de Trabajadores, habiendo sido muy del agrado de los compañeros ferroviarios y de otros oficios, que han acudido a las conferencias, su trabajo, que ha de reportar grandes beneficios a la organización en general.

Los elementos socialistas de Almería, que cuentan con un magnífico local, donde se alojan las organizaciones que siguen la táctica de la Unión General de Trabajadores, ayuda muy eficazmente a la realización de esta campaña de propaganda, que, como decimos anteriormente, ha de resultar provechosa para la idea.

Esta noche habla el camarada Trifón en Guadix, donde hay grandes deseos de oír su autorizada palabra.—Turino.

Resumen del extranjero

Hoy se habrá dado la salida en Bruselas a los globos que toman parte en el importante concurso aerostático Gordon-Bennet. España ha enviado el «Capitán Polharada».

Dicen de Polonia que el Partido Socialista ha acordado apoyar a Pilsudski para elevarlo a la presidencia de la República.

Comunican de París que existe cierta tirantez entre los diversos grupos componentes del Gobierno. Los radicales parecen tender a dejar sus carteras.

A Chile parece no le ha agradado el arreglo que Norteamérica propone al problema tacno-riquelme. Aspira a que se celebre el prebiscito.

En Calcuta ha sido asesinado dentro de la cárcel, por un grupo de detenidos políticos, el comisario general de Policía.



La Libertad guiando al Pueblo a la victoria

Noticias del día

Los obreros de Almadén.

El compañero Pedro Fernández, vocal obrero del Consejo de las minas de Almadén y presidente de aquella Federación Obrera, ha visitado al ministro de Hacienda, con el que ha cambiado impresiones acerca de las peticiones contenidas en el documento de que la representación obrera de aquellas minas hizo entrega al ministro durante su reciente estancia en Almadén.

Los préstamos a los trigueros.

Se modifica el artículo 2.º del real decreto de 12 de mayo del corriente año, autorizando al Ministerio de Fomento para que, por la Comisión ejecutiva del Servicio Nacional del Crédito Agrícola, se concedan préstamos a los agricultores, con garantía de trigo, en el sentido de que las peticiones y concesiones de dichos préstamos puedan hacerse desde 1.º de junio del corriente año hasta 31 de octubre próximo, o hasta que el total de préstamos concedidos llegue al límite máximo de 25 millones de pesetas.

La organización postal en el Valle de Andorra.

Por real orden se dispone pasen en comisión del servicio al Valle de Andorra, para llevar a la práctica el servicio de organización postal del mismo, don Fernando de la Macorra, jefe de Administración de Correos, y don José Martínez Sala, oficial de primera clase del referido Cuerpo.

Los mercados dominicales.

Ha sido denegada la autorización solicitada por el Ayuntamiento de Pola de Allande (Oviedo) para la creación de mercados dominicales.

Mitín sanitario.

El celebrado ayer en el teatro de La Latina fue presidido por don Gerardo Doval.

El doctor estuvo muy concurrido. El salón Navarro Fernández habló en primer lugar, para hacer la presentación de los oradores; fueron éstos la señorita Carmen Moreno, maestra; don Felipe Crespo de Lara, don Pedro García del Pino y don Francisco Lozano.

Hizo el resumen, pronunciando un largo discurso sobre la campaña sanitaria, el señor Doval.

La mañana en Palacio.

Despacharon con don Alfonso los ministros de Gracia y Justicia y Estado.

El coronel Orgaz, de la Dirección de Marruecos y Colonias, estuvo en Palacio. Al salir manifestó a los periodistas que había ido a cumplimentar al rey porque no había podido hacerlo desde que regresó de África.

Dijo que no tenía nuevas noticias de Marruecos, y que creía que de recibirlas más tarde se facilitarían en la Presidencia.

Fueron recibidos en audiencia, entre otros, el teniente general Zubia y los generales Sánchez Monje, Villegas y Montesinos.

Complimentaron a don Alfonso el cardenal primado, el capitán general de la primera región, el capitán general de la Armada, el contralmirante Barrera, el ex vocal del Directorio militar general Hermosa y los generales Zabala y Saro.

El convenio comercial con Alemania.

En el ministerio de Estado se celebró esta mañana entre el ministro y el embajador alemán un canje de notas para la ratificación del Convenio comercial entre España y Alemania.

Firma.

Gracia y Justicia.—Tribunando al magistrado de la Audiencia de Oviedo don Vicente Marín Gutiérrez.

El penal de Burgos.

El ministro de Gracia y Justicia, con su secretario y el director general de Prisiones, estuvo ayer en Burgos, donde visitaron los terrenos que aquel Ayuntamiento cede al Estado para construir en él el penal central.

Después visitaron la actual prisión central y la correccional.

El edificio de la primera es un convento antiquísimo, que está en estado ruinoso. Los visitantes mostraron su satisfacción por el régimen interior penitenciario.

Visitas.

El ministro de Hacienda recibió al gobernador del Banco de España, al presidente del Consejo Superior Bancario, a un grupo de comisionistas de Madrid, a varios alcaldes de distintas provincias, a una Comisión, otra de la Sociedad de ferias y atracciones de España, otra de comerciantes e industriales de ferretería y juguetería y otra de hulleros de España.

Información de sucesos

Un choque.

En la carretera de Andalucía, el auto número 190, que conducía su dueño, Antonio Peña Miranda, de veintiséis años, domiciliado en la calle de Alberto Aguilera, 58, chocó con una bicicleta, guiada por Luis Maeso Sánchez, de dieciséis años, y en la que iba también montado José González Hurtado.

En la Casa de Socorro fueron asistidos de lesiones de pronóstico reservado Antonio Peña y Luis Maeso, y de heridas graves, José González Hurtado.

También fue asistida de lesiones sin importancia doña Paz Segovia, que ocupaba el auto en el momento de ocurrir el accidente.

Un vuelco.

En el kilómetro 4 de la carretera de Extremadura, por evitar un atropello volcó la moto 6.708-M., que ocupaba Luis Villanueva Calleja, de diecinueve años, vecino de Carabanchel Alto, y que conducía Juan Cañizares Núñez, de veinte años.

Como consecuencia del golpe, viajero y conductor resultaron con heridas graves.

Agresión.

Mario Santos Congregado, de cuarenta años, sufrió lesiones graves, que le causó, al agredirle con un bastón, Antonio Martínez Heras, en el tejado de Nieto.

Dos heridos por asta de toro.

Durante la lidia del primer toro ingresó en la enfermería, con una herida de

pronóstico reservado, producida por asta de toro, el picador Melones.

—Al salir el tercer toro en la plaza de Madrid se arrojó al ruedo un espontáneo llamado Antonio Gramajez Martínez el Majito, siendo arrojado por la res, que le causó dos heridas de pronóstico reservado.

Sustracción.

Julian Martín Renádo, de treinta y siete años, denunció que de una vitrina que tiene en su domicilio, calle de Preciados, 5, le han sustraído una caja con instrumental de oculista valorada en 1.500 pesetas.

Conferencias sobre el plan de obras

Los jefes de servicio del Ayuntamiento de Madrid darán las conferencias que a continuación se indican:

- Miércoles, 2 de junio: señor Novoa, «Escuelas».
- Viernes, 4: señor Bellido, «Mercados».
- Sábado, 5: señor Colomina, «Alumbrado».
- Lunes, 7: señor Sol, «Limpiezas».
- Martes, 8: señor García Nava, «Necrópolis».
- Miércoles, 9: señor Lorite, «Fontanerías».
- Jueves, 10: señor Sallaberry, «Reforma interior».
- Viernes, 11: señor Sol, «Ensanche y pavimentación del interior».
- Sábado, 12: señor Barbuena, «Urbanización de las márgenes del Manzanares».
- Lunes, 14: señor Aranda, «Extrarradios».
- Martes, 15: señor Casuso, «Extrarradios».
- Miércoles, 16: señor Cascales, «Extrarradios».
- Jueves, 17: señor Núñez Granés, «Extrarradios».
- Viernes, 18: señor Chicote, «Sanidad».

PIEL. Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Grietas, Granos, Erisipela, Sobacoñas, Ulleras, Quemaduras, etc., con **PIELINA MISTERA** Dr. Piqueras. (Gran Dipl. de Honor. Madrid 1920). Farm. 41 pta.

NOTAS DEPORTIVAS

La Unión de Irún venció al Athletic

El partido resultó muy aburrido.

El encuentro que ayer jugaron los semifinalistas del campeonato de España resultó otra cosa de lo que se esperaba.

Este partido era el primero que el Athletic jugaba ante la afición madrileña después de la final, en la que tanto interés puso, no acompañándole la suerte ni el árbitro, por lo que a estas horas serían campeones de España los simpáticos atléticos.

Ayer tenían que demostrar a la afición lo bien que habían jugado en Valencia, como antes lo hicieron en Zaragoza; pero eso olvidaron de ello, apareciendo otra vez esa «mandanga», ya característica en ellos, por lo que sufrieron una derrota que pudo muy bien evitarse.

La Unión de Irún, si bien en conjunto jugó más que el Athletic, su juego no llegó a ser en ningún momento notable; tal vez se reserven los irundarras para el partido del jueves, como lo demuestra el que al decidirse el Athletic a jugar un poco en el segundo tiempo, a duras penas pudiese contener el empuje de los finalistas.

El tanteo 4-2 con que terminó el encuentro pudo muy bien haber sido 4-3, a favor de los campeones de Guipúzcoa, ya que Palacios echó fuera intencionadamente un penalty protestado por los irundarras.

En el primer tiempo marcó Irún tres tantos: el primero por Sagarrzu (a nuestro parecer en offside); el segundo, por René, al aprovechar un pase de Alza, y el tercero, por Erazquin, bien solamente por cierto y contribuyendo grandemente la inexactitud de Barroso.

El Athletic marca el primero en el segundo tiempo al lanzar Palacios un penalty, por falta hecha a Luis Olaso por el defensa Abascal.

La Unión hace el cuarto después de una hermosa combinación de René y Sagarrzu, muy bien aprovechada por Echeveste.

El Athletic, el segundo, el mejor tanto de la tarde, después de una hermosa jugada de Olaso, quien, acosado y todo, pasó tan preciso, que Palacios no tuvo nada más que meter el pie para marcar.

El guardameta del Irún hizo algunas paradas fantásticas, igualmente que Barroso en el segundo tiempo, sobre todo a una jugada de René.

El partido no merece más líneas. Arbitró Pelayo Serrano, y los equipos se alinearon, faltando en el madrileño Poloio, la que substituyó Cosme en la defensa, y en la línea delantera figuró Ortiz de la Torre.

En la Unión faltaron Recarte y Anato, jugando en los puestos de estos jugadores Abascal y Regueiro. De extremo izquierda jugó el titular Alza, en vez de Garmendia.

Se vieron muchos claros en el Stádium ayer, los precios de las localidades eran un tanto excesivos.

Homenaje a los jugadores de la Gimnástica.

En el café Nacional se reunieron anoche unos 200 comensales para tributar un homenaje a los jugadores de la Gimnástica, que tanto entusiasmo han puesto durante la temporada en la defensa de los colores blanquinegros.

Representaciones de las Sociedades de primera, segunda y tercera categoría, Federación Nacional, Colegio de Arbitros, Federación Castellana de Atletismo, jugadores, Prensa, en fin, cuantos elementos componen el deporte, se unieron en fraternal banquete, para testimoniar su adhesión a los jugadores gimnásticos.

Al final del banquete, en el que no faltó el buen humor un momento, habló uno de los fundadores de la Gimnástica, don Emilio Coll, el señor Olave y García Echaniz, insustituible secretario de la veterana Sociedad, para dar las gracias a todos los que contribuyeron a dar realce al acto que se celebraba.

También asistió al homenaje una representación del equipo de la Unión de Irún, en la que figuraban René Petit y Garmendia.

La Gimnástica regaló a cada uno de los jugadores homenajeados un magnífico reloj de pulsera. El acto resultó muy simpático.

De Marruecos Labor de cultura

Una conferencia.

El embajador de Francia estuvo esta mañana en la Presidencia, donde conferenció con el general Gómez Jordana.

Abd-el-Krim será tratado como prisionero de guerra.

Abd-el-Krim será tratado como prisionero de guerra.

Noticias de origen francés.

Noticias de origen francés anuncian que el residente, M. Steege, recibió el día 29 en Zaina al chérif Darjani, que le anunció la sumisión de nuevas tribus, estando ya casi sometida la cabila de Beni Zernal.

Añaden esas referencias que aclaman a Francia más de diez mil jinetes y prometen fidelidad y lealtad.

Primera lista oficial de prisioneros.

Ayer se facilitó la primera lista de prisioneros que la recibido el Gobierno:

Mujeres.—Cipriana Aza Monbrero, Dolores Moreno Rodríguez, Remedios Moreno Fernández, María Jiménez Gallardo.

Niños.—Francisco Toledo Gallardo, Ambrosio Andrés Castañón, Saturnino Colina Camarero, Luis Rovira, Manuel Garmoma Jiménez.

Niños.—Francisca Fajardo Jiménez. Sargentos de Las Navas.—Dionisio Sánchez Infantes, de Jimena de la Frontera; Juan Pardo Cebrián, de Carleña (Albacete); Bernardo Ralisteros, de Paterna del Madera (Albacete).

Centro Electrotécnico.—José García Marcos, de Archena (Murcia); Antonio Mateo, de Lorca (Murcia); Fulgencio Sorón, de Alhama (Murcia); Francisco Correas, de Lorca (Murcia); Isaac Parra, de Priego (Cuenca); Valentín Muñoz, de Cabeza de Buey (Badajoz).

Cabos.—Luis Gordillo, de Fuente de Canto (Badajoz); Hilario Gatto, de Palencia; José Novau, de Asentín (Lérida); Miguel Puell, de Gandesa (Tarragona); José Sáinz, de Estrecho de San Ginés (Murcia); Hermenegildo Bardera, de Valdepeñas de Jaén.

Regimiento de Ceuta.—Francisco Soto, de Adul (Granada); Martín Siera, de Alcabías (Valencia); Francisco Martínez, de Abanilla (Murcia).

Cazadores de Chifana.—Luis Ventura, de Traiguera Castellón; Miguel Trujillo, de Gádor (Almería); Albino García, de Boimín (Santander).

Regimiento de Badajoz.—Ignacio Fernández, de Pola de Lena (Asturias); Santos Tornero, de Siero de Reina (León); Aquilino Garrido, de Avilés (Asturias).

Regimiento de América.—Ramón Olibe, de Barcelona, Aragón, número 34.

Regimiento de Vizcaya.—Luis del Toro, de Mula (Murcia); Antonio Fernández de Ricote (Murcia); Constantino López, de Moratalla (Murcia); José Fernando, de Alcoy (Alicante); José Álvarez, de Moratalla (Murcia).

Regimiento de Granada.—José Herrera, de Huelva.

Tercio.—Aquilino Ochando, plaza de Antón Martín (Madrid), quince de flores.

Cazadores de Ciudad Rodrigo.—Antonio Banquero, de Alcazar de San Juan.

Regimiento de Extremadura.—Juan Heredia, de Fomela (Granada).

Regimiento del Príncipe.—Andrés Fallás, de Forla (León).

Cazadores de Las Navas.—Francisco Hevia, de San Julián de Bimenes (Asturias); Manuel de las Manos, de Salamanca, San Juan Bautista, número 13.

Compañía de Mar, de Ceuta.—Francisco Coper, de Ceuta.

Batallón de Las Navas.—Francisco González, de Lede (Huelva); Evaristo Vaquer, de Granada, Azucarera de San Isidro.

Regimiento del Serrallo.—Carmelo Trujillo.

Intendencia.—José Garis, de Montfort (Alicante); Mariano Ripoll, de Tarrasa (Barcelona); Carlos Pelegrin, de Zaragoza, Beglens, número 83.

Ingeneros.—Antonio Castro, de Turín (Granada); José Ruiz, de Archez (Málaga).

Regimiento del Serrallo.—Antonio Navarro, de Utrera (Sevilla); Dionisio Castro, Domingo Pérez, de Toledo; Francisco González, de Puerto de Cazalla (Sevilla); Luis Moratalla, de Vara de Rey (Cuenca); Manuel Serrano (Madrid), carretera de Valencia, número 39; Benito Esquina, de Morales de Hinojosa (Córdoba).

Cazadores de Galicia, caballería.—Manuel Vázquez, de Villar de Corrales (León); Tiburcio Alonso, de Cordocillo (León); Gerardo Agudín, de Posada de Rengos (Asturias).

Regimiento de Sicilia.—Juan Escart, de Barcelona, Nápoles, 235; Fermín Lecuona, de Ibaurren (Alava).

Regimiento de Sevilla.—Juan Martínez Expósito, de Villator (Almería).

Tercio.—José Gelabert, de Ciudadela (Menorca); Nicolás Ruiz, de Madrid, calle Nueva de San Fernando, 10; Luis Sánchez Martín, de Plasencia (Cáceres); Benigno Ripalda, de Valladolid; Pedro Anillo, de El Gator (Cádiz); Aquilino Cerrando, de Alcoy (Alicante); Germán Fraso, de Colber (Alemania), calle de Gradierstrasse, 16; Manuel García (sin domicilio); Agustín Hayá, de Jerez de la Frontera; Juan Román, de Coronil (Sevilla).

Regimiento de Vizcaya.—Antonio Martí Expósito, de Villator (Almería).

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.—Dirección: San Francisco, 9 y 11.

MAESTROS, BIBLIOTECARIOS
Pidan catálogos y presupuestos a la LIBRERIA PEDAGÓGICA de Juan Ortiz, DESEGAÑO, 18, MADRID, y se convencerán que es la casa más surtida y económica de España.
No adquieran ningún libro sin antes consultar a esta Librería.

Almorranas-Varices-Ulceras
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 22-44 H.

Una conferencia.

TARAZONA DE LA MANCHA, 29.—Días pasados dió una conferencia en el teatro Ideal, acerca del tema «Los conflictos sociales en su relación con la sanidad pública», el joven y culto abogado de este pueblo don Ricardo Picazo Conde.

Presentado el conferenciante por don José Núñez, pronunció el señor Picazo un intercesantísimo discurso, que fué aplaudido grandemente por el público que llenaba el teatro, en particular por el elemento obrero.

Al hablar de los conflictos sociales en relación con la sanidad pública dijo que es una cuestión a estudiar por los Gobiernos que se preocupen del bienestar de los pueblos.

Es preciso también que se intensifique la enseñanza de higiene en las escuelas, al igual que se viene haciendo con la religión, por ser más conveniente aquella que esta.

Habló de la mortalidad aterradora de España, en particular de niños menores de cinco años, debido a la deficiente alimentación y a la mala vivienda.

Terminó su hermosa conferencia el joven Picazo diciendo que el egoísmo es siempre perjudicial a la Humanidad y al mismo individuo que lo profesa, y que sólo la buena fe y la conciencia llevan al hombre a la felicidad y al bienestar. Que la lucha por la existencia lleva tantas espigas en su camino, y que es preciso auxiliarnos de todo corazón, pues en tanto que ganen los obreros tan mezquinos jornales, sólo la unión y la cultura podrán salvarlos.—J. León Sánchez.

Los sucesos de Portugal

Dimisión del Gobierno.—Nota oficial.

LONDRES, 30.—Comunican de Lisboa que el Gabinete portugués ha presentado su dimisión al presidente de la República.

Se ha publicado en Lisboa la nota siguiente:

«La sedición está limitada a algunos elementos de la división de Braga, mandada por el general Gomes Costa. De Oporto han salido dos columnas, al mando del general Peres, para combatir a los sublevados en la región de Braga.»

El comandante Cabeçadas, encargado de formar Gobierno.

Según noticias recibidas esta tarde en Madrid, el jefe del movimiento sedicioso, comandante Cabeçadas, ha aceptado el encargo de formar Gobierno.

ARENAL, 4. T.º M. 41. Pompas Fúnebres.

El Supremo de Guerra y Marina

Propuestas de recompensas.

En el Pleno verificado el sábado por el Supremo de Guerra y Marina se examinaron propuestas de recompensas por méritos en campaña para 17 capitanes, dos capitanes médicos, 31 tenientes, dos tenientes médicos, dos capitanes segundos, 11 alféreses y seis caidás.

También fueron examinados dos expedientes de cruz de San Fernando.

Trabajos para esta semana.

Posado mañana, miércoles, se verá ante la Sala de Justicia la causa por deserción contra el legionario Antonio Donaire, Ponente, general Viñé.

Mañana y el próximo sábado habrá Pleno, y el viernes, Sala de Marina.

Hoy hubo despacho ordinario.

En el Brasil no quieren oír a un poeta italiano

Pero éste les dará su conferencia por radiotelefonía.

RIO DE JANEIRO, 31.—A causa de las manifestaciones hostiles de los estudiantes de Sao Paulo al poeta italiano Marinetti, éste se ha visto obligado a suspender la conferencia que tenía anunciada en aquella ciudad.

El señor Marinetti ha anunciado a la Prensa su decisión de dar la conferencia por radiotelefonía.—Agencia Americana.

La velada de los Tapiceros

En el teatro Barbieri, con numerosísima concurrencia, se celebró el sábado por la noche la velada artística organizada por la Sociedad General de Tapiceros a favor de la «Fundación Pablo Iglesias».

Se representó en primer lugar el boceto dramático, del que son autores los compañeros Francisco González y Nicolás Rulló, del que son autores Francisco González y Nicolás Rulló, que lleva por título «El rayel y Vivares».

Algunos de los tipos de esta obra están

Noticias de Jerez

Lo celebramos.

JEREZ, 29.—El patrono don Felipe Gutiérrez Soto ha satisfecho lo que preceptúa la disposición primera del artículo 4.º de la ley de Accidentes del trabajo al compañero Juan Antonio Núñez Castro, de Granada, quien se accidentó en las obras de la construcción del canal del Guadalquivir en Espinola, término de Jerez. Celebramos muy sinceramente que el señor Gutiérrez Soto haya reconocido noblemente el derecho del obrero accidentado, pues nuestros deseos son de que todos los asuntos se resuelvan en forma amistosa, lo cual conviene a patronos y a obreros. Al propio tiempo rogamos al señor Gutiérrez Soto facilite trabajo al compañero Núñez Castro, pues no sería justo ejercer represalias, por haber el obrero reclamado los derechos que le concede, de una manera terminante, la ley de Accidentes del trabajo.

La cuestión es evidente.

Oportunamente dimos cuenta del fallecimiento del compañero Mateo Corrales Villalba, de Prado del Rey, el cual fué atropellado por una yunta de mulos en el cortijo «La Mariscal», término de Jerez. Dijimos que la indemnización correspondía a la abuela paterna, única ascendiente sexagenaria.

El accidente ocurrió el día 25 de abril, y la abuela paterna resultó que murió el día 12 del corriente mes de mayo. Como el fallecimiento de la abuela es posterior a la muerte del compañero Corrales Villalba, claro está que el patrono tiene la obligación de indemnizar, obligación que radica en el hecho del fallecimiento del obrero.

Inhumanidad.

Recibimos la visita del compañero Francisco Moreno Cizuela, de Graziatema, el cual nos manifiesta que se accidentó el día 22 del corriente mes, empujando paja en el cortijo «Romanina Alta», término de Jerez, y que ésta es la hora que el patrono, don Antonio Fortes, que vive en Cádiz, calle La Rosa, número 21, no se ha preocupado de su curación.

Como el señor Fortes tiene constantemente negocios de esta clase en Jerez, debería haber designado al médico de su confianza para que el capataz le supiese, y de este modo, en cuanto ocurriera una desgracia, el obrero sería curado sin pérdida de tiempo.

Protestamos contra tamaña incuria, y se ejemplarizarán todas las acciones procedentes. Llamamos la atención de todos los obreros jerezanos para que se solidaricen con el compañero Moreno Cizuela, y hagan comprender a señor Fortes que la ley de Accidentes del trabajo debe cumplirse en toda puntualidad y exactitud, y en caso contrario, que toqué las consecuencias.—A. R. R.

El nombre de Pablo Iglesias a una calle de Llerena

LLERENA, 29.—El Ayuntamiento tomó el acuerdo de renovar los nombres de algunas de las calles de la población, y a petición del concejal socialista, compañero Julián Jiménez, que es también vocal de la Junta local de Reformas Sociales, se acordó dar el nombre de Pablo Iglesias a la calle que actualmente se denomina del Pozo, cosa que ya se ha llevado a cabo.

Los obreros de Llerena damos las gracias al Ayuntamiento por la favorable acogida dispensada a la propuesta del camarada Jiménez para honrar así la memoria del inolvidable maestro, que tanto trabajó en favor de los humildes.—Valentín Jiménez.

La acción obrera

Gaja de Previsión del Arte de Imprimir.

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general el sábado por la noche la Sociedad Gaja de Previsión del Arte de Imprimir.

Fuó aprobada el acta de la junta anterior, las relaciones de altas y bajas, las cuentas del trimestre y los distintos asuntos gestionados por la Directiva.

Esta contestó satisfactoriamente diversas preguntas de los asociados.

Concurso para cubrir la plaza de secretario general del Sindicato Minero de Vizcaya

En reunión plenaria de este Sindicato se acordó abrir concurso para cubrir la vacante del cargo de secretario general del mismo, con las siguientes bases:

1.º Para ser incluido en el concurso, el solicitante deberá acreditar pertenecer a alguna Sección de la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista.

2.º Los aspirantes deberán reunir, además de las condiciones precisas para el desempeño del trabajo propio de oficina, las indispensables para intervenir en las reuniones públicas, según consta en el artículo 31 de los Estatutos de este organismo, así como para tratar por escrito de las cuestiones que al mismo afectan.

3.º El sueldo que percibirá será de 400 (cuatrocientas) pesetas mensuales.

4.º El secretario residirá en el lugar donde radique el Comité Ejecutivo, siendo en la actualidad en La Arboleda.

5.º Las solicitudes se admitirán hasta el 15 de junio.

6.º El Pleno del Sindicato será el encargado de adjudicar la plaza, y podrá declarar desierto el concurso si a juicio del mismo no le satisficieren las aptitudes de los concursantes.

7.º Las solicitudes se dirigirán a este Comité Ejecutivo, Navas, 7, Casa del Pueblo, La Arboleda (Vizcaya).

PÁGINAS PEDAGÓGICAS

EN PLAN DE ECONOMIAS

La técnica y la burocracia

Se están confeccionando los presupuestos del Estado; parece que serán castigos los de todos los departamentos ministeriales, a juzgar por las noticias que corren. No se salvará el de Instrucción pública, donde, en vez de suprimir, aumentaremos nosotros los gastos, pero a base de una transformación del ministerio, que empiece por encomendar la organización y dirección de la enseñanza nacional, en todos sus grados, a los verdaderamente técnicos (catedráticos, profesores, inspectores y maestros primarios), y dando un gran impulso a la creación de escuelas primarias, industriales y de aprendizaje.

Tan técnico como los departamentos de Guerra y Marina, por ejemplo, es el de Instrucción pública; y si la organización del ejército y armada está confiada a los jefes de carrera más cultos y experimentados, que son los llamados a regir las secciones respectivas, y jamás se lo ocurrió a ningún ministro encomendarla a los Cuerpos auxiliares de oficinas y administración, reducidos a su misión de escribientes, del mismo modo, la dirección superior de la cultura debe estar en manos del profesorado, que, a más de poseer una preparación superior a la de los burocratas, conoce los problemas de la enseñanza por haberlos vivido.

Hasta ahora vamos caminando en sentido contrario. La burocracia absorbe y desplaza a los técnicos de todos los sitios en que puede hacerlo, llevando el caos a la vieja ley de Instrucción pública. Véase como ejemplo reciente lo ocurrido con las Secciones provinciales de Primera enseñanza. La jefatura, que estuvo reservada por la ley, con gran acierto, a los maestros nacionales, se la han adjudicado los burocratas sin causa alguna que lo justifique.

Los servicios provinciales de enseñanza primaria requieren el conocimiento de las recetas y sus necesidades; tienen más de técnicos que de administrativos. Si no se quieren confiar nuevamente a los maestros, refundándose con la inspección provincial, sean los inspectores-jefes los jefes de las Secciones, con lo que la enseñanza ganará considerablemente, economizando el Estado los gastos de 49 sueldos y de otras tantas oficinas.

Una cosa amarga debe hacerse en la Administración central, a la jefatura de cuyas Secciones deben ir catedráticos, profesores, inspectores y maestros primarios, haciendo estas funciones con las docentes, cosa bien fácil, alorrando sueldo al Estado. Estos nuevos jefes de Sección podían constituir el futuro Consejo de Instrucción pública, que tendría entonces representación de todos los grados de la enseñanza y capacidad para entender en su organización y dirección.

Es lamentable que los intereses de la enseñanza estén en manos de burocratas, que, por haber llegado automáticamente a los sueldos superiores de su respectivo escalafón, han asumido la jefatura de las Secciones, jefatura que ha debido ser independiente de las categorías y estar confiada a los más aptos.

Piensen las autoridades, piense el profesorado en general si no ha llegado la hora de que se acometa esta reforma, que, a más de suponer una considerable economía, nos redimirá de la actuación retardataria y perniciosa.

Jaime ARTES

Notas educativas internacionales

ESTADOS UNIDOS

Extensión de la educación proletaria.—Más de 250 Uniones obreras (locales y nacionales) están afiliadas al Departamento Educativo Obrero, acogiéndose a las facilidades que ofrece. Se han enviado más educadores en Pensilvania, Oregon y Wyoming, esperando que pronto los haya en todos los Estados. Se han organizado clubes en muchos Estados del Oeste; en los que las facilidades educativas son menores que en las pobladas ciudades del Este. Más de 300 profesores de colegios y Universidades se han ofrecido al Departamento para formar grupos en cuarenta Estados.

Chatanquas obreras.—Estas acrecen su popularidad en esta nación. El principal objeto de estas instituciones es aumentar el interés público en los problemas obreros. Una chatanqua es una asociación que celebra reuniones, en las que los dirigentes obreros locales pronuncian discursos; a veces también peroran personas de alto prestigio nacional. Asimismo organiza cursos de estudios. La Federación Minera, bajo la enérgica labor de Pablo Fuller, inauguró en 1925 diez chatanquas. Se estimula a que los alumnos resuelvan por sí mismos, sin ayuda del profesor, las cuestiones que se les plantean.

Colegios obreros.—Son tan numerosos en la Confederación, que no puede seguirse la fundación de cada uno. Los Colegios se rigen autónomamente, con excepción del de Brookwood, carecen de internado. Cada Colegio adopta los métodos que le parecen más adecuados a su objeto.

El Colegio de la Comunidad.—Está en Atena (Arkansas). El Colegio se sostiene con su propia ayuda. Ningún maestro recibe salario, y ningún estudiante paga más que la matrícula de enseñanza: 50 dólares por un curso, que dura quince semanas. Los maestros-discípulos realizan las

Manuel Dupla

Casa de Viajeros; hospedajes cómodos y económicos. Calle de San Jaquín, 2, 1.º, Puente de San Martín, (Esquina a la de Puente y próxima a la Casa del Pueblo.)

operaciones agrícolas en el campo del Colegio, y en el último año han cogido la suficiente cosecha para alimentarse durante todo un año.

Asimismo ellos han construido los edificios. El importe de las matrículas y todo lo que produce la cosecha se dedica al sostenimiento de la institución. El Colegio de la Comunidad es de carácter obrero; pero no representa a determinada tendencia. Todo grupo proletario está representado entre los maestros y los discípulos. La escuela tiene especialmente a hacer que sus discípulos sean aptos al movimiento obrero. Espera establecer amistosas relaciones con todas las escuelas obreras del mundo y cimentar la amistad por medio del intercambio de ideas y por el de maestros y estudiantes.

Su órgano, *Commonwealth College Fortnightly*, es uno de los más interesantes periódicos sobre educación social. La altura de los temas y la libertad de tratarlos que caracteriza las discusiones de este Centro, reflejan fielmente en el periódico, lo que le comunica simpática.

Dionisio CORREAS

La escuela única del Estado

De unas manifestaciones hechas por don Antonio Tomás Hernández, actual gobernador de Vizcaya, publicadas en *El Magisterio Nacional*, órgano de la Asociación de Maestros Nacionales, número 211, entresacamos lo siguiente:

«La base de la regeneración de España está en la escuela, pues entiendo que colocando a los niños, a todos, en las mismas condiciones, proporcionándoles los medios suficientes para que adquieran la aptitud necesaria a fin de que puedan afrontar las dificultades de la vida, se podrá dar un gran impulso a la marcha del progreso social. Soy un enamorado de los yanquis en lo referente a este y otros asuntos. En Norteamérica no hay división de castas entre niños pudientes y no pudientes, porque todas las escuelas se hallan montadas de tal manera, que a las sostenidas por el Estado pueden ir y van muchosos mimados por la fortuna.»

Dice el gran pedagogo Condorcet: «La raíz de toda transformación se halla en la educación. La desigualdad de la instrucción engendra la tiranía.»

D lo expuesto parece deducirse que la escuela burguesa provoca y hostiga al niño, encerrado en la jaula de la indigencia, donde padece hambre y frío; y que la diversidad de escuelas da origen, por lo menos, sirve de principal aliado para la existencia de la «ley de castas». Bien a la vista está el lamentable estado social producido por este fatídico virus, cuyo principio y gran parte de inoculación se efectúa en el período de la educación primaria.

Asimismo hay la evidencia de que el niño es igual en la pobreza que en la opulencia; y si somos iguales al nacer, sería la medida de la enseñanza el que recibiésemos igual educación e instrucción, y esto sólo es asegurable con la escuela única y del Estado, que, al ser única, dejaría de ser una ficción y saldría del estado letárgico y caótico en que se encuentra, ganando el valor social que necesita y no tiene para desempeñar el supremo papel de retención que le incumbe.

Es bien verdad que si todos los gobernantes de España opinasen como don Antonio Tomás Hernández, la primera enseñanza llegaría, en muy poco tiempo, a ser una realidad fecunda, y con esta realidad vendría el tan suspirado bienestar de nuestra querida España.

Constantino OTERO GOUCE
Atto del Castaño (Tubia), abril 1926.



PELLICO
TOLEDO, 99.-SANTA ANA, 2
Los mejores vinos.
El famoso vermouth con aperitivo.

VIÑOS, AGUARDIENTES Y LICORES
LUCIANO RODRIGUEZ
ATOCHA, 120, Y DRUMEN, 1
Especialidad en VERMOUTH, rico, MANZANARES y exquisito MOSCATEL

TORRENT Y COMPANIA
Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

Discurso de Vandervelde a los estudiantes de Amsterdam

Durante las fiestas de Pentecostés, nuestro amable camarada el ministro de Estado en Bélgica se ha trasladado a Amsterdam para tomar parte en una reunión internacional de las Juventudes Socialistas, y con este motivo ha pronunciado un discurso, cuyos conceptos principales transcribimos:

«Las fuerzas obreras—dice Emilio Vandervelde—se han escindido durante la guerra en dos fracciones: la democracia socialista y el partido comunista. Ambas pretenden inspirarse en Marx; pero los comunistas aspiran a ser los exclusivos depositarios de la doctrina del maestro. El medio en el que ha sido formado el comunismo ruso tiene muchos de los caracteres de la Europa occidental en 1847, fecha en la que Marx y Engels publicaron el *«Manifiesto Comunista»*.

Vandervelde hace notar que el pensamiento de Carlos Marx no debe buscarse solamente en las páginas del famoso manifiesto, sino en la obra considerable elaborada por el genial maestro en cincuenta años de trabajo.

Así, Marx ha sostenido la influencia que en los fenómenos sociales tiene el factor económico; pero a su espíritu sagaz, como al de Engels, no ha escapado la observación, y así lo afirman reiteradamente, de que los fenómenos económicos son influidos a su vez por factores jurídicos, morales y políticos.

Tres clases sociales.

En el *«Manifiesto Comunista»* se afirma que la historia de la sociedad no ha sido sino la historia de la lucha de clases; pero al referirse a la sociedad actual no afirma que los conflictos sociales tengan como únicos contendientes al capitalismo y al proletariado; sino que, por el contrario, en el volumen III de *«El Capital»* reconoce Marx que en nuestra sociedad hay tres clases sociales y no dos: capitalistas, obreros y propietarios agrícolas.

La teoría revolucionaria.

Sería injusto afirmar que Marx no ve en el camino de la emancipación del proletariado sino un método de lucha, la violencia, pues es de todos sabido que la conquista de la jornada de diez horas fue saludada por el maestro como una mejora seria en la condición social de los trabajadores, y que, por otra parte, entrevistó que las luchas revestían caracteres distintos en los diversos países: evolución pacífica en Inglaterra y los Estados Unidos; sacudidas violentas en pueblos atrasados políticamente, como Rusia y Alemania.

La dictadura del proletariado.

Vandervelde, apoyándose en los textos de Marx, afirma que cuando el gran socialista habla de dictadura del proletariado se refiere a la de la mayoría, mientras que la dictadura de los bolcheviques es la de una minoría del país.

Es preciso el simplismo de gentes poco acostumbradas al estudio para pretender aplicar pura y llanamente algunas ideas fundamentales del *«Manifiesto Comunista»* a una sociedad como la presente, que difiere de la de 1847 tanto como la de Europa de esta fecha difiere de la del siglo XVIII.

Nosotros estamos muy lejos de admitir la antitesis célebre de Marx: «un número decreciente de grandes capitalistas amenazados de expropiación final por un número creciente de ex propietarios.»

El aspecto real del mundo contemporáneo es la hegemonía de una clase relativamente poco numerosa de financieros y de capitalistas industriales contra el proletariado, con una multitud de comerciantes e industriales de pequeño capital.

La ley de la miseria creciente preconizada por Marx se cumple a pesar de altos y bajos; y así en Rusia los salarios no

son más altos que en 1913, y en Alemania e Inglaterra, los mineros no han mejorado su situación económica en estos últimos años. Pero lo que no tiene duda para nosotros es que la acción política de los trabajadores tiende a compensar la acción del capitalismo.

En la última parte de su discurso, Vandervelde, en una admirable síntesis histórica, muestra cómo desde hace una centuria el proletariado no ha cesado de acrecentar sus fuerzas.

La democracia socialista persigue el logro de sus ideales manteniéndose en el terreno legal; mas cuando se ven las dificultades, las resistencias que opone la burguesía a perder sus privilegios, cabe preguntarse si el tránsito del actual régimen al socialista podrá hacerse sin que la resistencia, tan suicida como ciega, de las clases directoras de la burguesía haga inevitable, en un momento dado, esa dictadura del proletariado que Marx preconiza como el obligado tránsito entre el régimen capitalista y el régimen socialista.

El gran orador socialista belga termina su discurso felicitando a los jóvenes intelectuales que vienen al Socialismo, no por los motivos frívolos de la moda, sino por una convicción profunda.

En honor del abate Rousselot

En la Biblioteca popular del distrito del Hospicio de esta corte, modelo de buena organización, se celebró el último viernes, 28 de mayo, la conferencia que el doctor Navarro Tomás, profesor del Centro de Estudios Históricos, dedicó a la obra fecunda del sabio sacerdote y filólogo francés.

Nadie tan justamente indicado para ocuparse del abate Rousselot como el señor Navarro Tomás, discípulo del maestro, y cuya labor filológica, asidua y constante, propagada en libros, folletos y revistas, ha traspasado las fronteras, merecido el elogio de los doctos y la traducción a varios idiomas.

No obstante la aridez de la materia y el escaso número de personas en ella preparadas, un nutrido concurso acudió a oír al señor Navarro, quien, con su estilo peculiar, claro y sencillo, supo dar amabilidad a la conferencia, recogiendo al terminar merecidos aplausos.

Comenzó haciendo la biografía del abate. «Nació este—dijo—en Saint Claud (Charente) en 1846. Su madre, cuyo vocabulismo adataba diversidad de maticos, preparó admirablemente el oído del futuro fonetista para la obra que había de emprender andando el tiempo.

«Decidido a seguir la carrera eclesiástica, entró en el Seminario de Angulema, donde recibió las órdenes del presbiterado en 1870. Por su talento y saber fue nombrado profesor en el Seminario de Richelieu; pero su vocación le llamaba al desamparo de las funciones parroquiales, que tuvo que abandonar más tarde para atender al restablecimiento de su salud. Resaleada ésta, marchó a París en busca de amplio campo donde continuar sus estudios de Fonética, iniciados durante su enfermedad.

«Brachet, Bailly, Breal fueron sus primeros maestros; las características que hallaba en ciertas palabras dialectales, intermedias entre el latín y su lengua natal, llevaron a su ánimo el convencimiento de que *«la Fonética debía fundamentarse, no en textos muertos, sino en el hombre vivo hablando»*.

«La información abierta por Brinquier y Tortouton en 1873 para fijar los límites geográficos de las lenguas *d'oil* y *d'oc* le

geográficos de las lenguas *d'oil* y *d'oc* le interesaron vivamente, y comenzó una verdadera peregrinación por los pueblos en busca de dichas fronteras, convenciéndose de la evolución regular y perfecta de los sonidos, de unos a otros lugares, y de que la Fonética, a más de una ciencia descriptiva de los sonidos, debía ser *geográfica*.

«La apreciación de análogas diferencias entre el modo de hablar de su madre y el suyo propio y de sus parientes, le sugirieron la concepción de una *Fonética genética*.

«Con esta inquietud espiritual se puso en comunicación con Gastón Paris y Breal, quienes le iniciaron en la lingüística romana, haciendo Brailly y Bequerel en las ciencias físicas; Déjérine, en la Fisiología. También se puso en relación con Koenig, el constructor de Helmholtz. Desde entonces, comenzó a aplicar al sonido producido por la voz el mismo análisis y medidas que realizaba con los sonidos artificiales, auxiliándose de las experiencias de Marey y Rosapelly, utilizando el teléfono de Boudet.

«Desde este momento, ninguna de las características de la voz humana escaparon ni al ojo ni al oído escrutadores del insigne abate, que consiguió grandes avances en los estudios de la Fonética experimental. Los más sabios filólogos pasaron por su Laboratorio; las naciones más cultas solicitaron escuchar las lecciones del abate.

«Fue llamado a colaborar con Breal y Paris en el Laboratorio de Fonética experimental creado por el Colegio de Francia, donde tuvo su más brillante campo de acción, resistiendo en algunas ocasiones las críticas más acerbas, triunfando de todas ellas.

«El Laboratorio del Colegio comenzó a enriquecerse con útiles aparatos, como la sirena de Koenig, adquirida por Liard; el registrador de Gaudiot, el aparato luminoso y fotografía de los sonidos; el *Liotograph* (1), para la reproducción gráfica y oral de los sonidos; los transformadores de curvas para el estudio de los fonogramas, y, por último, el gran Tomómetro de Koenig, que vino a colmar las aspiraciones de Rousselot en cuanto a los aparatos.

«No había de desmentirse con el abate el conocido refrán *«Nadie es profeta en su patria»*. En efecto; fue mucho más pronto conocido y estimado fuera que dentro de Francia, que al fin hizo justicia a sus méritos, concediéndole con la Legión de Honor, primero, y otorgándole después, por iniciativa parlamentaria, una cátedra de Fonética experimental en el Colegio de Francia...»

El señor Navarro Tomás fué describiendo paso a paso y con todo detalle los descubrimientos y avances científicos del padre de la *Fonética experimental*, como le llamó Scripture, auxiliándose de numerosas e interesantes proyecciones.

Rousselot murió pobre, el 16 de diciembre de 1924. Sus restos reposan en el cementerio del Père Lachaise, de París, donde, cuantos tuvimos el honor de ser sus discípulos, hemos contribuido a levantar un pequeño monumento que perpetúe su nombre (2).

Rousselot nos distinguía con su amistad particular, recibiéndonos varias veces en su domicilio de la rue Fossé de Saint Jacques. En su cuarto de estudio tenía un cuadro con magnífica fotografía del Cristo de Velázquez, obsequio de un discípulo español. La última vez que nos recibió en su estudio particular, nos fijó la mirada en el Cristo: «Es la joya de nuestro gran pintor Velázquez, me hace recordar cada día a mis discípulos españoles, a quienes tanto quiero... De éstos, los por nosotros conocidos, han sido los señores Blanco Suárez, del Museo Pedagógico; Hoyos Sainz, de la Escuela del Magisterio, y el doctor Navarro Tomás.

El viejo maestro y su asiduo colaborador Chlumsky, profesor de la Universidad de Praga, fueron quienes primero nos iniciaron en los conocimientos de Fonética, aplicados a la enseñanza de la palabra a los sordomudos.

Felicitamos al señor Navarro Tomás por su notable conferencia y al director de la Biblioteca del distrito del Hospicio, señor Huidobro, por su feliz iniciativa en organizar estos actos culturales.

JACOBO ORELLANA GARRIDO
Profesor de Ortofonía (Curso oficial de Disártricos).

(1) La Casa Real de España posee uno de estos aparatos, que le fué ofrecido por el rico hacendado y banquero francés, recientemente fallecido, Gustavo Pereira, descendiente del famoso español de Sordomudos José Rodríguez Pereira, siendo comisionados para hacer la entrega al propio constructor, Enrique Lloret, y el que suscribe.

(2) También contribuyeron los alumnos de Ortofonía del Curso oficial de Disártricos.

PEDID SIEMPRE
ANIS GOYA
Y
LICOR GRAN DUQUE
LA VICTORIA, S. A.—MADRID

BAR METRO
Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

B. Sanlgoberito
Exposición de automóviles, accesorios, taller y «garage». Trafalgar, núm. 23. Teléfono J. 344.
Despacho y ventas: Manuel Silva, núm. 16. Teléfono J. 417. MADRID

PEDAGOGIA AFECTIVA

Del diario de una maestra

Necesito buscar algo para premiar a Daroca; algo que, llevado por él a su casa, haga sentir a los padres un desahogo de satisfacción en el hijo que pueda traducirse en ternura (¡Pobre mame!

Cuando hoy llegué a la plaza vi a los niños arremolinados en derredor de un hombre que golpeaba con los pies a un chiquillo caído en el suelo. Corrí indignada a sujetarlo, y... ¡No sé! En aquel momento, aunque mujer, habría luchado por castigar al bestia; pero me contuve al reparar que el golpeado era Daroca, y el golpeador su padre, hombre rudo, pero no malvado, que más de una vez ha acudido a la escuela pidiéndonos que le busquemos trabajo.

«¿Por qué le pega? ¿Por qué?—hube de preguntarle, sobrecetada.
—¡Ah!—me dijo, jadeante—. El bribón no piensa más que en jugar.
—Pero si ya me sabía la lección, ¿ya había hecho los mandados...—lhoraba el chiquillo, limpiándose un hilillo de sangre que de su nariz reventada salía.
—Se estudia otra, ¿pergante!—voiferó el padre cerrando los puños, unos puños hercúleos y callosos de mozo de conde.

Enojado, Daroca, tembando y pálido, fué por mis brazos cobijado, y calmado al uno y aconsejando prudencia al otro, nos entramos en la escuela, donde en buen rato no legró el chiquillo reportarme de un llanto congojoso, echado sobre el pitre y ocultando con las manos en la cara copioso brotar de lágrimas.

El padre gana poco; la madre sale todas las mañanas, bien temprano, aseo que en Madrid llaman «cañita»; el niño lo hace todo en casa: barrer, traer agua, encender el fuego, cocinar y cuidar del hermanito; todo, ¡todo!

Cuando hace meses viví el hogar donde este niño, por el delito de haber nacido, tiene su tortura, salí indignada, rabiosa. ¿Es posible que así viva en Madrid la gente que trabaja?

La madre había dado a luz, y sentada sobre un camastro donde había trapos sucios y ensangrentados, daba su pecho frío y moreno al recién nacido, que lloriqueaba hambriento. El niño alzaba torpemente el anafre, donde hervía agua en un bote para hacer café. La guardilla, negra de humo, sin ladrillo sano ni fibra, era inclinada de fecho, a punto de no poderse andar de pie en la mayor parte de la única pieza-habitación. Migriento y gredudo un pequeño de tres años, con las piernas arqueadas horriblemente, sentado estaba en el suelo, chupando el puñito con gesto y actitud de imbecilidad absoluta.

Cinco niños se le han muerto ya a este matrimonio. El único que se crió bien fue el primer hijo; pero entonces la madre no tenía que salir a servir, y con lo que ganaba el padre se arreglaban; pero vino la guerra, todo se puso por las nubes, y trabajando como negros el padre y la madre no ganan ahora para criar la prole ni aun para sostenerse.

Todos están allí como insensibilizados; sólo el niño, en cuyos ojos, hambrientos de cariño, la maestra descubre tesoros de bondad y deseos de valer, tiene allí el cerebro capaz de sentir y llorar la injusticia que arma el brazo iracundo contra el hijo mártir.

Pobre niño, yo te daré los besos que merece tu liechar abnegado; partirás conmigo la merienda, y a pretexto de que necesitas estudiar más, te retendrá una hora para que juegues en el jardín de la escuela, donde tu padre—¡desdichado de él!—no le puede comprender ciertas cosas—no le vea, donde tu cerebro y tu corazón se olviden cada día unos momentos de la soledad y miseria de aquel triste hogar, donde porque falta harina...
No he podido copiar más, lector. La maestra que esas páginas escribe, rotróndose su libro de notas, me hace esta consideración: ¿Pero crees tú que eso pueda interesar a nadie?

Julio NOGUERA

¡Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario **EL SOCIALISTA**

RELOJES LONGINES Y CYMA

Los expendedores de estas acreditadas marcas de relojes, Fajardo y Compañía, con despacho en Mayor, número 4, primer, han designado como agente exclusivo para la Casa del Pueblo a Antonio Sanz, encargado de las ventas a plazos y al contado de relojes de las citadas marcas.

Domicilio del agente: CRISTOBAL BORDIU, NUMERO 4

ROCA Fotógrafo

Tetuán, 20. Teléfono 321

Retratos artísticos
-1- Ampliaciones inalterables -1-

Manufactura Armero-Especialista Remudas

FABRICA DE ESCOPEPAS FINAS DE CAZA
ESPECIALIDAD EN ESCOPEPAS DE TIRO DE PICHON
Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Sat. Teléfono 225.—EIBAR (España).

